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“发展人工智能的目标是什么？它

是否会超越人类？”10月26日晚上的科

学T大会上，有同学这样询问乔治·斯穆

特和迈克尔·贝里两位科学家。

乔治·斯穆特这样回答道：“我们现

在训练人工智能，是为了能够更好地回

答问题。在回答问题这方面，可能它比人

能做得更好。”迈克尔·贝里则表示：“如

果你想让人工智能讲一个笑话，它会扫

描很多数据，而讲出的笑话很可能是我

们所熟知的。我期待未来人工智能能够

告诉我们一个创新的观点，而不是依赖

于扫描大量的数据库。”

“我觉得他们的回答就很妙很幽

默。”华师大二附中的高一学生孔子一

说，白天他刚刚听了一场有关人工智能

方面的论坛，这也是他所感兴趣的科

研领域。

在他看来，科研应该来源于生活，

而不是高高在上的。初中时他是个青

少年游泳运动员，因为发现泳镜起雾的

问题困扰了很多人，“最主要是影响我

训练了。”走出泳池，回到课堂，他就开

始研究起怎么解决这个问题，“我联想

到汽车的挡风玻璃可以加热防雾，那

么是不是也能应用在泳镜上，但那么

小的一个泳镜而且又是塑料的，有很

大困难，我就做了一些研究，找到了一

种新型材料ITO透明导电膜，它可以为

泳镜提供加热防雾功能，然后我就开

始做实验，包括做硅胶一体的防水处

理，最终完成了，现在这个成果已经出

来了。”

花了一年半时间完成了这个科研项

目，虽然解决的是个小问题，但孔子一觉

得很有成就感，“最早让我爱上科学的

契机就是参加了学校的科学社，我发现

我很喜欢在科学探索中不断创新的感

觉，去接受一些挑战，解决一些问题，而

且也提升了我的实践能力、表达能力，对

我的思维方式也有所锻炼。”

这次是孔子一第一次来到顶科现

场，感受到浓厚的科研氛围。“这些科

研大牛和想象中不一样，他们都很平易

近人，在阐述问题时也都非常容易听

懂。”看着台上白发苍苍却依然充满热

情的“科学顽童”们，他眼含憧憬：“这

绝对是我想追求的目标和榜样。”

坐在台下，向明中学高二（八）班

的王涵掩饰不住内心的激动。隔了几

排远，就是2006年诺贝尔物理学奖得

主乔治·斯穆特，旁边是1998年沃尔

夫物理学奖得主迈克尔·贝里。对于

从小喜爱科创的他来说，两位都是他

从没想象过能在现场见到的科学界

“大咖”。

“我现在心情跟看到偶像一样，有

点忐忑不安，想与他们交流，但又有点

不敢。因为他们的研究我很感兴趣，但

感觉还是不太能读懂他们的文章。”他

偷偷告诉记者，如果有机会，他希望能

向两位请教一下关于未来科学发展的

一些看法。

初中受到区青少年活动中心的老

师启蒙，王涵开始爱上科创，这次通过

未来科学家培养计划来到了顶科论坛

T大会的现场，他也带来了自己的科研

成果想与小伙伴们分享。

“我的成果主要是基于一种新型

的活化剂，利用树叶作为原材料进行

的活性炭制备方法。”他告诉记者，制

备活性炭比较常见的化学孵化剂主要

是氢氧化钾，但国外有研究表明，乙酸

钾也能表现出比较好的活化性。“我

就想到上海有很多行道树，到了秋天

落叶非常多，我们能不能用树叶作为

原材料，以乙酸钾作为活化剂，产生

更好的活性炭性能。”他说，这样不

仅能充分利用废弃的树叶，同时也很

环保，“目前我这个设想还在实验阶

段。”

参加科学T大会之前，他也听了两

场论坛，一场是智能科技，一场是物质

科技。“听到了很多来自国内外，不管

是大佬还是一些年轻科学家的前沿研

究，或是对一些比较经典的科学成果

的讲解，我觉得我受益很多，开阔了我

的视野。”王涵说。

除此之外，他还遇到了不少志同道

合的小伙伴。最巧的是还与之前一起

做过课题合作的朋友遇到了，“吃午饭

的时候就会一起交流，分享大家在不同

的会场听到的不同内容。”王涵告诉记

者，这次经历也坚定了他将来做科研工

作的决心，数学或是材料科学都可能

是他选择的科研方向。

台上，是诺贝尔奖获得者，台下，是穿着校服、还带着作业的05后学生。这是2024顶尖科

学家论坛上的一幕，两场特意为青少年设置的科学T大会，让科学的现在与未来站在了一起。

记者 刘晶晶 

台上坐着偶像，心情有点忐忑  热情又平易近人，想成为这样的科学家


